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édito
ChatGPT : Bonjour, comment puis-je vous aider ?
LTET : Est-ce que tu peux écrire notre édito ?
ChatGPT : Bien sûr, voilà un édito qui pourrait vous convenir : «

Bonjour à tous, en cette période mouvementée, il est essentiel de prendre le temps 
de réfléchir à notre monde et à la direction que nous souhaitons lui donner. C'est 
dans cet esprit que je vous adresse cet éditorial, une invitation à la réflexion et à 
l'action. »
LTET : Non c'est nul, il faut le personnaliser pour le festival Expresso.
ChatGPT : Désolé, voici une nouvelle version : « Chers amateurs de café et 
passionnés de saveurs exquises, l'heure est venue de plonger dans l'univers 
enivrant du festival Expresso, où les arômes envoûtants et les délices gustatifs se 
rencontrent dans une symphonie de plaisir. C'est avec une excitation palpable que 
je vous convie à cette célébration dédiée à notre boisson favorite, celle qui réveille 
nos sens et fait battre nos cœurs : le café. »
LTET : Mais ChatGPT, tu sais ce que c'est le festival Expresso ?
ChatGPT : « Bien sûr, le festival Expresso est un événement dédié à la célébration 
du café et de la culture qui l'entoure. »
LTET : D'accord, bon laisse tomber on va se débrouiller sans toi.
LTET : « Jamais le gymnase Louis Lumière n'aura si bien porté son nom. 
Dans la nuit du 1er au 2 juillet, la 18ème édition du festival Expresso aura 
sans doute été la plus lumineuse depuis longtemps. Malgré nos airs de 
sapins de Noël, toute la rédaction a œuvré à l'élaboration de ce numéro. 
Vous y découvrirez [désolé, la fin de l'édito a été rognée par manque de 
place, plaignez vous auprès de ChatGPT, c'est lui qui a monopolisé l'edito]



Entre méga-bassines et méga-sécheresse
Aujourd’hui les dirigeants du monde doivent faire face aux enjeux de sécheresses de plus en plus importants 
dans le monde. Les conséquences sont multiples et personne n’est vraiment épargné. Pour ne citer que la France, 
elle a été l’été dernier témoin de nombreuses vagues d’incendies (dans la Gironde par exemple), et a connu des 
températures relativement hautes, pouvant causer de nombreux problèmes de santé.

Un autre problème avec le stockage de l’eau est 
qu’il entrave le déroulement du cycle naturel de 
l’eau. En effet, en vidant des nappes phréatiques 
de leur eau, on empêche certaines rivières 
d’irriguer d’autres zones. La question est donc 
celle du juste équilibre entre l’eau que l’on stocke 
et l’eau qui va poursuivre son cycle naturel. Un 
autre point important à considérer est la 
politique à mettre en place afin de s’occuper 
d’une répartition équitable des ressources en eau 
entre les différents groupes d’individus en 
nécessitant.

Il serait donc important de ne pas s’engager dans 
un cercle vicieux où un gouvernement 
s’empresserait de prendre des décisions rapides 
afin de rassurer la population avec des mesures « 
concrètes », et où une opposition s’indignerait 
ensuite, exigeant la révision immédiate des 
décisions gouvernementales.

L’avenir est certainement dans une prise de recul 
face à la situation afin de se concentrer sur la 
réflexion et la considération de tout les facteurs 
entrant dans la gestion de l’eau et dans sa 
distribution, et cette même réflexion est 
nécessaire pour toute décision rationnelle à une 
échelle étatique.

Méga-Bassines

Comme nous venons de le dire, l’eau, ressource 
essentielle pour l’agriculture, devenue de plus en 
plus rare en partie à cause du changement 
climatique, suscite aujourd’hui de nombreuses 
tensions. Les différents protagonistes mènent 
une véritable “guerre de l’eau douce”. Nous 
allons voir l’affrontement entre deux points de 
vue opposés autour de la question des méga-
bassines : d’un côté les manifestants anti-bassines 
et de l’autre les pro-bassines. Nous nous 
pencherons en particulier le chantier de la méga-
bassine de Sainte Soline. ⟶

◆ Méga-Sécheresses

Nous nous contenterons ici de faire un 
récapitulatif des mesures françaises prises face à 
la gestion de l’eau dans ces périodes de grande 
sécheresse. Le problème de l’eau est 
fondamental, car cette dernière est utilisée dans 
de nombreux domaines : l’agriculture, 
l’industrie, la consommation, la production 
d’énergie… En bref, la gestion de l’eau est un 
problème au cœur du fonctionnement du pays.

La stratégie du gouvernement français afin de 
faire face à la sécheresse a été majoritairement 
orientée vers un stockage de l’eau. Le principe est 
simple : afin d’éviter une pénurie d’eau durant 
les sécheresses, on récupère l’eau en hiver 
(lorsqu’elle est « abondante ») afin de l’utiliser en 
été. L’efficacité de ce procédé n’est toutefois pas 
si évidente : c’est un moyen théorique de se doter 
d’une certaine assurance-sécheresse pour l’été. 
Mais à quel prix ?

En effet les différents moyens de stockage de 
l’eau sont très coûteux. De plus, des stockages 
comme les bassines à ciel ouvert entraînent une 
importante perte d’eau par évaporation.



Entre méga-bassines et méga-sécheresse - suite
D’un côté les manifestants dénoncent un 
accaparement de l’eau, soutenu par l’État, au profit 
d’une minorité, seulement 5% de la totalité des 
agriculteurs français. Les manifestants considèrent 
le projet d’une incohérence absolue autant au 
niveau écologique que social. D’après eux, le 
modèle des méga-bassines est un modèle 
d’agrobusiness, c’est-à-dire productiviste.

De l’autre côté, les pro-bassines revendiquent un 
modèle de réservoir qui constitue une réponse 
adaptée aux sécheresses. D’après eux, l’eau qui file 
en hiver est perdue et file directement dans la mer. 
Les méga-bassines permettraient d’éviter les 
pertes d’eaux en prélevant l’eau en hiver afin de 
réduire les volumes soustraits à l’environnement 
pendant les périodes chaudes. Pour la Fédération 
nationale des syndicats d’exploitants agricoles, les 
méga-bassines seraient donc une solution efficace 
pour l’agriculture.

En réalité, les méga-bassines apportent plus de 
problèmes que de solutions. D’après Christian 
Amblard directeur de Recherche Honoraire au 
CNRS , les méga-bassines sont un triple échec à la 
fois économique, social et environnemental. 
D’après lui : « Si l’on est vraiment soucieux de 
l’avenir de l’agriculture, ce n’est pas la création de 
méga-bassines qui est importante, mais bien de 
retenir l’eau dans les terres en mettant en place 
des pratiques d’agroécologie et d’agroforesterie 
pour avoir une transition rapide et économe en 
eau et saine pour l’environnement et la santé 
humaine. »

Il vaudrait donc mieux stopper cette méga-folie, et 
se concentrer sur la multitude d’autres méga-
problèmes qui risquent d’arriver prochainement. 
◆ Solal et Martin

◆ Lou R.

VERS LE CIEL !



Journalisme à 2 vitesses : les conséquences démocratiques

Les médias peuvent également influencer 
l'opinion publique par des analyses rapides, 
presque réflexe, en opposition à un long travail 
de recherche. Cela a par exemple été le cas lors 
des débats sur la réforme des retraites, les 
réactions sur le vif à la moindre phrase du 
gouvernement avaient tendance à se substituer à 
des analyses plus poussées. Cela se fait dans un 
but de recherche d'audimat, où il est important 
de sortir les informations le plus rapidement 
possible. Ce manque de recul omet parfois de 
mettre l'accent sur des faits ou des travaux 
universitaires qui pourrait éclairer le débat 
public.
Il ne faudrait cependant pas conclure que toutes 
les rédactions agiraient de la sorte et que cette 
manière de procéder serait nécessairement 
mauvaise, elle induit simplement des biais qui 
sont susceptibles de nuire à la diffusion d'une 
information de qualité.
Des journalistes ou chercheurs, comme Clément 
Viktorovitch pour n'en citer qu'un, s'attèlent à un 
travail d'analyse au-delà d'une fonction de 
simple relai de l'information.

Si le journalisme revèle le plus souvent d'un 
travail de qualité, d'autres pratiques de ce métier 
contribuent à un affaissement de la démocratie 
notamment à travers le relai d'idées d'extrême 
droite, des idées qui prônent une démocratie 
illibérale sur le modèle de Viktor Orbán en 
Hongrie. Une partie de l'opinion, comme 
Nathalie Tehio, avocate et bénévole à la Ligue 
des droits de l'Homme, considère l'arrivée d'un 
tel régime en France comme une hypothèse 
plausible et inquiétante. ◆ Lou L.

◆ Ces deux secteurs sont profondément 
imbriqués, en témoigne la liberté de la presse, qui 
est directement gérée par l'autorité politique. On 
pense bien sûr à la loi de 1881, mais aussi plus 
récemment aux atteintes directes ou indirectes à 
la liberté de la presse. La loi "sécurité globale" 
votée le 21 mai 2021, limitant la légalité de l'acte 
de prendre et diffuser des images de policiers a 
tout d'abord été vu comme une restriction des 
libertés individuelles, ce qu'elle est, mais en 
oubliant parfois qu'elle est aussi une restriction 
de la liberté de la presse, notamment dans la 
capacité des journalistes à rendre compte des 
violences policières. La menace de dissolution du 
média Nantes révoltée par Gérald Darmanin le 21 
janvier 2021, accusé d'être "moteur de 
rassemblements à l’origine de débordements", 
inquiète également dans la mesure où aucune 
personne condamnée ces dernières années ne 
s'est revendiqué de ce journal.

Il ne serait cependant pas juste de considérer que 
l'influence entre institutions politiques et médias 
ne va que dans un sens. Comme on l'a vu plus 
haut, la gestion des chaînes de télévision peut 
avoir des conséquences politiques, notamment 
dans la montée du vote pour l'extrême droite. 
Nombreuses sont les radios et télévisions qui ont 
pris des virages radicaux dans ce sens après des 
rachats.

Les exemples les plus marquants sont ceux qui 
font suite à des rachats par le groupe Bolloré, 
comme I-Télé ou Europe 1, ce qui pose le 
problème plus large de la concentration des 
médias.

40,3 %. C'est le temps d'antenne cumulé d'Eric Zemmour sur l'émission de Cyril Hanouna "Touche pas à 
mon poste" de septembre à décembre 2021, à quelques mois de l'élection présidentielle, selon Claire Sécail, 
chercheuse au CNRS. Ce chiffre est marquant et il ne peut que nous interroger sur le traitement des médias 
des questions politiques.



BOB l'éponge : critique océanique

Dernière lettre d’un condamné de Téhéran

Vous connaissez tous Bob l’éponge, le sympathique personnage qui vit au fond de l’océan. Héros d’une série à 
succès de plus de 548 épisodes, diffusée depuis 1999, il a désormais une renommée internationale. Ici la rédaction 
vous donne son avis sur certains aspects de la série.

Ali est condamné à mort pour avoir proféré des paroles contre le gouvernement. Il écrit une dernière lettre à sa 
femme, afin de lui dire adieu et de partager ses sentiments.

Morale : 2/5 D’après certaines théories, les 
personnages principaux de la série incarneraient 
chacun un des sept péchés capitaux : malgré son 
asexualité présumée, Bob serait la luxure.

Imagination : 5/5   I M A G I N A T I O N 

Sécurité routière : -48/5 Bob aurait en effet 
repassé son permis 48 fois. Remarque, au fond de 
la mer, ça ne doit pas lui servir très souvent. ◆
Cuauh avec Gabrielle de La Mouette Baillonnée

◆ Graphismes : 1/5 Bob l’éponge a tout pour 
plaire. Mais il est moche.

Diffusion : 6/5 En effet, selon Wikipedia, Bob 
l’éponge aurait été diffusé dans 208 pays. Les 
plus fins de nos lecteurs constateront qu’il n’y a 
que 196 pays dans le monde. On parle également 
de lui dans la presse internationale, notamment 
dans de grands journaux comme La mer en Thiers
ou encore Le Fig à l'eau.

Inclusivité : 5/5 La théorie d’un couple entre Bob 
l’éponge et Patrick l’étoile de mer est très 
répandue parmi les fans. Cependant, d’après le 
créateur du personnage, le parallélépipède 
rectangle jaune spongieux serait en fait asexuel.

Empreinte carbone : 5/5 Les célèbres Krabby 
Pattys seraient apparemment végétariens.

Cohérence : 0/5 Les personnages font du feu sous 
l’eau et habitent dans des ananas géants…

◆ Aujourd’hui je verrai mon dernier couché de 
soleil. La corde m’enlevera de la vie d’ici bas. 
Certes, j’assiste à mon dernier coucher de soleil, 
certes  ton regard d’une beauté comparable à 
nulle autre me manquera, mais cela n’est qu’une 
étape, la crasse de ce monde, de Téhéran, du 
gouvernement de l’Iran, de la loi Créon, de ces 
tyrans pas si élégants. Ces gens m’accusent d’être 
un opposant, et c’est pour cela que ma vie me 
sera ôtée avec fierté, car tu connais la vérité. Je 
n’oublie pas les enfants qui grandiront sans 
paternel et qui devront vivre uniquement avec 
l’amour maternel. Voilà ce à quoi résulte la 
paranoïa d’un président qui se croit Roi ou Calife. 
Ne pleure pas car tes larmes leur montreront la 
victoire. N’oublie pas que nous ne sommes pas 
de ceux qui s’avouent vaincus.

Rappelle-toi que tu resteras toujours ma reine 
après ma mère, donc ne te laisse pas faire. 
Rappelle-toi que la douceur de ton cœur vaut 
trop chère pour qu’il souffre. Fais que nos deux 
garçons soit des hommes vaillants. Aies foi en 
l’espoir et  en l’avenir, la patience gagnera. Dit à 
mes parents que leur fils a eu une des morts des 
plus glorieuse, et en mourant je prends mes 
distances avec ce monde corrompu, Ebrahim 
Raïssi ignorant des vrais problèmes. Je remplirai 
les tombes dans le deuxième pays qui exécute le 
plus. Le tabouret ne va pas tomber dans si 
longtemps, mais la chute de ce monde de haine 
n’est peut-être pas loin.

Ali

◆ Yani



DEVENIR VISIBLES
◆ Il était une fois, un jeune homme 
nommé Andy qui cette année a fêté 
ses 28 ans. Andy aime rester 
enfermé chez lui à passer ses 
journées entières dans le calme 
auprès de ses chats avec un bon 
livre. Mais bien sûr, il doit quand 
même sortir pour travailler.  Andy 
aime son travail. Raffolant de 
livres, la librairie où il travaille est 
pour lui un lieu sacré d'évasion. 
Andy n'est pas très à l'aise en 
société. C'est un être solitaire qui 
parle peu aux autres. Dans la 
librairie où il travaille il reste 
souvent seul à ranger des livres ou 
à les scanner. Les interactions 
sociales ne sont pas évidentes pour 
lui. En apparence il n'a pas l'air 
d'avoir de difficultés pourtant il est 
en situation de handicap. Andy a 
été diagnostiqué avec un trouble 
cognitif. Son trouble est cause de 
problèmes de concentration, de 
communication, d'attention et une 
difficulté à se repérer dans l'espace. 
Il se retrouve parfois dans des 
situations ambarrasentes. Il lui est 
arrivé plusieurs fois par un détour 
mal calculé  de se prendre un 
Shakespeare dans la gueule. Une 
autre fois en cherchant à ranger un 
Tintin au Pérou à côté d'un Tintin au 
Tibet, il s'est perdu au milieu des 
Agatha Christie. Quand le bruit 
ambiant est trop élevé et que la 
librairie est bondée, Andy 
s'enferme dans le placard à balai au  
dernier étage de la librairie tel 
Harry Potter. Souvent il n'a pas le 
choix, il doit se charger de la caisse.
Pour illustrer, les conversations 
avec les clients ressemblent à cela :

Client : Bonjour !
Andy: Oui 
Client: Je vais prendre ce livre de 
Nietzsche. Il me paraît excellent !
Andy: Oui
Client : Par carte.
Andy: Oui
Client: Bonne journée !

Quand il doit dire à voix haute le prix d'un article, il le marque 
sur un papier, laissant le client perplexe face à ce chiffre très 
mal écrit. Lorsque la caisse reste longtemps sans client, Andy 
peut se mettre à fixer une mouche pendant de longues minutes, 
dans cet état, il est difficile de le ramener à la réalité, un jour un 
client à scanner son article lui même et l'a payé sans qu'il ne se 
rende compte de rien. Ces petites coquilles ne l'empêche pas de 
s'épanouir dans cette librairie.

Pourtant il y a quelques années, tout n'était pas aussi facile 
pour Andy. Notre protagoniste a rencontré des difficultés 
notamment lors de son entrée sur le marché du travail. Lors de 
son premier entretien pour être embauché à la  librairie "Mal 
passée", Andy n'a pas su trouver les locaux. Il ne s'est pas 
découragé et quelques mois plus tard, il s'est à nouveau rendu 
sur la plateforme informatique Emploi.fr. Il a trouvé un 
deuxième entretien. De nouveau un échec. Ce patron trouvé 
qu'Andy répondait trop lentement à ses questions, et en a 
déduit que son handicap serait un fardeau pour son business. 
Après cette échange humiliant Andy s'est senti mal, quand il ne 
parle pas de son handicap il se retrouve à souffrir au travail et 
lorsque qu'il en parle, on lui colle une étiquette de préjugés sur 
le front. Sa famille l'a rassuré en lui disant que ce n'était pas de 
sa faute. Sa mère voyant les difficultés de son fils lui conseilla 
d'aller voir une association d'aide aux personnes en situation 
de handicap. ⟶



DEVENIR VISIBLES - suite
Suite a ses recherches il fît la rencontre de Chrisie, une bénévole de l'association qui pouvaient 
l'accueillir dans sa librairie. Son troisième entretien d'embauche à la librairie "Utopia" était pour lui 
un chance inestimable, lui qui rêvait depuis toujours de travailler dans le domaine de la littérature. 
C'est avec une détermination hors-norme et un  humour extraordinaire qu'Andy fut accepté  à 
"L'Utopia".
Chrisie comprenait Andy et sa situation.Elle voyait ses difficultés et decida de l'aider. Chrisie voulais 
faciliter le quotidien d'Andy en améliorant le confort et augmentant la facilité de certaines actions de 
son quotidien. Elle a par exemple installé des flèches au sol et des immenses pancartes illustrer aux 
murs de la librairie pour l'aider à se repérer. Elle a aussi fait un emploi du temps adapté à Andy , 
favorisant les horaires les plus calme. Un fauteuil a été installé par ses soins dans le placard pour 
qu'Andy puisse s'asseoir confortable dans ce lieu calme qu'apparemment il apprécie beaucoup. Enfin 
elle a collé des affiches de sensibilisation sur le handicap pour faire comprendre indirectement aux 
clients de la librairie qu'ils doivent être plus tolérants et compressansifs envers lui.

Andy et Chrisie sont des personnages fictifs néanmoins les associations d'aide aux handicapés sont bien réelles.
Il existe l'UNAFAM ( l'Union Nationale des Familles et Amis de personnes Malades et/ou handicapées 
psychiques)qui est une association regroupant sur le plan national les familles ou proches de malades psychiques 
dans le but d'entraide,de formation et de défense commune de leurs intérêts.L 'association 100% 
Handynamique  œuvre elle pour une société inclusive en facilitant notamment les conditions de vie, d'études, 
d'intégration sociale et d'insertion professionnelle des jeunes en situation d'handicap. ◆ Lou et Martin

Ailsite — J'ai entendu dire que tu te prétendait 
meilleurs pierre de curling que moi ?

Granite de Trefor — Bien sur il n'y a pas à se poser la 
question, je suis beaucoup plus utilisé que toi.

Ailsite — Ah bon, et d’après quelles sources ? Qui est-
ce que tu as soudoyer ?

Granite de Trefor — Internet évidement,  regarde 
d’après le Shot Shop, top curling supplies. « Je suis 
utilisable pour tout usage toutes les conditions de 
glace perlé ou plate à l’intérieur ou à l’extérieur glace 
naturelle ou artificielle. » . Je suis un véritable couteau 
suisse.

Ailsite — Oui mais peux tu rivaliser avec ma 
magnifique robe bleuté ? 

Granite de Trefor — Et moi on m'appelle « le granite 
rose », un magnifique rose par les soins du grand chef 
étoilé feldspath oxydé en fer ».

Ailsite — Tu ne sais pas à qui tu parle je suis un 
granite pur sans aucun quartz, je ne fais qu'un avec le 
célèbre ribéckite. Voyez Le curling club de Lyon vante 
ma compacité permettant un polissage des plus fin et 
me donnant une résistance à toute épreuve. Aucun 
effritement n'est à craindre. 

Granite de Trefor — Je suis doux comme le miel, 
silencieux contrairement aux aspirateurs, je ne glisse 
pas je valse sur la glace. Je suis fier d'avoir participé au 
J.O d'hiver de Sotchi.

Granite de Trefor — Je suis doux comme le miel, 
silencieux contrairement aux aspirateurs, je ne glisse 
pas je valse sur la glace. Je suis fier d'avoir participé 
au J.O d'hiver de Sotchi.

Ailsite — Avez-vous récemment lu le site de 
olympics.com ? Ils y parlent de la meilleur pierre de 
curling. Je ne vous y est pas trouver. Et écoutez Erika 
Brown parler de moi dans la revue Scientific 
American : « Chaque pierre de curling olympique 
vient d'Aisla Craig, une petite île écossaise. Aucune 
autre pierre ne « curle » de la même manière qu'une 
pierre d'Aisla Craig. ».

Granite de Trefor — Euh…oui mais moi je viens de 
Treffort un village du à Gwynedd au pays de Galles. 
Un magnifique isolé des pierres inférieur. Seul une 
poignée d'humain on l'honneur de vivre à mes côtés.

Ailsite — Ha ha ha. Vous êtes marrant vous est-ce 
que vous savez que MOI je viens d'une île sans aucun 
habitant au large de l’écosse. Et savez vous que MOI 
j’ai une grand histoire mÔsieur? Savez vous mÔsieur 
que JE suis l'ancestrale pierre utilisé pour le curling 
depuis la nuit des temps ? Et savez vous mÔsieur 
que vous n’existez que pour alimenter ma retraite. En 
effet, une pierre avec un illustré passé comme moi à 
droit à sa retraite à 640 ans n'est ce pas mÔsieur ? Ah 
que je suis tranquille depuis que mon île est protégé. 
Maintenant petit jeunot laisse tranquille les aînés et 
revient quand tu sera plus mâture et que tu auras jeté 
un œil a mon prix… ◆ Martin et Solal

d'une pierre deux coups ?



quand wagner se vénère, poutine se confine

Le groupe Wagner revenu en Russie pour« déf-
endre » la population Russie sont reçus comme 
des héros. À Rostov-sur-le-Don, lieu de 
l'insurrection, les combattants de Wagner sont 
partis sous les acclamations des habitants. 
Certains vont même jusqu'à prendre des selfies 
avec les soldats.La réaction du peuple russe nous 
montre un soulagement de voir un bain de sang 
évité. Les Russes sont dominés par la peur dans 
un pays instable contrôlé par un homme de plus 
en plus confiné et faible.

L'humiliation est complète pour l'armée russe de 
Poutine qui a défendu la capitale en entassant des 
sacs de sable sur ses voies d'accès. Certaines des 
unités ont même refusé le combat, par peur ou 
par sympathie face aux combattants de Wagner.
Le Kremlin ressort affaibli de cette événement.La 
crédibilité de Poutine est remise en question. 
Pour le journaliste Maxime Troudolioubov :« il 
est maintenant clair que le président de la 
Fédération de Russie ne contrôle même pas les « 
siens » et qu'à un moment donné, ils peuvent 
devenir une menace pour l'ensemble du groupe.»

La séparation du groupe Wagner avec Poutine 
qui s'est révélé notamment par l'insurrection de 
24 juin nous montre une perte de force du 
pouvoir central russe. 

Ce laisse porte ouverte à de possible nouveaux 
soulèvements qui a nui à la souveraineté du 
gouvernement actuel du Kremlin ». ◆ Yani et 
Martin

◆ Un enfant discute avec sa mère : « Maman c'est 
quoi le groupe Wagner ? »

« Ok fiston je vais tout t'expliquer. Tout d'abord 
sache que ce groupe à été fondé en 2014. Le nom 
de ce groupe fait référence au compositeur 
préféré, d'Hitler  en personne : Wagner. Cela est 
représentatif de l'idéologie de ce groupe 
paramilitaire très violent. Je t'explique ce que 
c'est grossièrement. Cette organisation est une 
armée privé. Les soldats ne sont pas des 
fonctionnaires payé par un pays. Cette armée 
appartient à un certain oligarque, Evgueni 
Prigojine, ancien cuisinier de Poutine.

Cette organisation sert les intérêts russes partout 
dans le monde ce qui a fait de ce groupe un pilier 
du hard power Russe. Récemment Wagner a été 
impliqué au Sahel après la retraite des forces 
françaises en Lybie mais aussi au Mozambique, à 
Madagascar et en Syrie. Wagner est accusé de 
nombreux crimes de guerre dans différents pays, 
ce qui fait que ce dernier est considéré comme 
une organisation terroriste par certains pays 
notamment la France et bien sûr l'Ukraine.

Et le père rajoute « Le 24 juin 2023, le groupe 
paramilitaire Wagner mène une insurrection en 
Russie. Cette événement ahurissant nous montre 
l'instabilité du pouvoir politique russe. Le 
président russe a dû composer avec Evgueni 
Prigojine pourtant qualifié de « traître » dans une 
Russie qu'il a présentée comme au bord de la 
guerre civile.



picsou et l'inflation

◆ « Baptiste, ces agriculteurs locaux nous coûtent beaucoup trop chère, licenciez 50% des effectifs ! »

Le lendemain matin , en apercevant un article derrière l'épaule d'un lecteur du journal du jour dans 
le parc, Picsou s'élança furieux vers la cabine téléphonique la plus proche, appelant Baptiste, son 
majordome :

« BAPTISTE !!! Stoppez les achats de pâtes dans tous mes supermarchés, c'est l'inflation !
Le prix des pâtes au kilo à augmenter de 10 centimes !!! Je fonce voir le ministre de l'économie. Ça 
ne durera pas ! »

Arrivée de Picsou dans bureau du ministre :

« Monsieur le ministre quelle est cette abomination que j'ai lu dans le journal. Baissez le prix des 
pâtes tout de suite ! »

« Mais bon cher Picsou vous pensez bien que j'en souffre aussi je ne peux rien faire, je l'ai déjà 
expliqué dans mon meeting de hier soir, cette inflation dépasse le gouvernement. Ce sont les 
inductriels qui décident des prix !»

« Monsieur le ministre vous ne m'avez pas compris, vous n'oublierai certainement pas qui vous à 
prêté l'argent de votre campagne, dans quelle banque vous avez déposé votre argent ou à qui 
appartient le magazine que lit votre fils ? Vous n'avez pas vraiment le choix vous savez ? »

Convaincu par les arguments rationnels et plein de sagesse de Picsou, le ministre se convainc de 
tenter l'impossible et d'appeler le responsable de la baisse de 50% des agriculteurs locaux qui à 
entraîné l'inflation sur les produits céréaliers.

Au même moment, Baptiste reçoit, étonné, l'appel d'un monsieur craintif l'implorant de supplier son 
patron de rétablir le poste des agriculteurs... ◆ Lou L. et Solal



Bélier
Vous en avez tellement marre du 49.3 que vous 

utiliserez une voiture bélier pour défoncer la porte 
de Matignon afin de tout casser.

Taureau
Après vingt minutes de débat à l'Assemblée (ce qui 
est déjà pas mal), vous reviendrez à la charge avec 

une n-ième mention de censure afin de renverser le 
gouvernement.

Gémeaux
Vous proposez une loi visant à interdire les bornes 

de commande dans les fast-food et les bornes 
kilométriques. Songez à prendre des vacances à 

Bornéo.

Cancer
Après la 6e réforme des retraites, vous continuez à 
travailler du haut de vos 83 ans, malgré un triple 

cancer généralisé. Songez à prendre un arrêt 
maladie afin de regarder « 49.3 nuances de grey »

Lion
Vous jouerez au 1000 bornes avec une gazelle, 

attention à ne pas commettre d'excès de vitesse, ça 
serait fatal.

Vierge
Vous en avez marre d'être vierge à 38 ans ? Faites 

comme Darmanin, utilisez l'article 49.3 pour 
forcer votre partenaire à coucher avec vous.

Balance
Arrêtez de dénoncer votre voisin à l'Assemblée 
nationale, même si celui-ci fait des sudokus au lieu 
de débattre avec l'opposition.

Scorpion
Si votre objectif est de foutre le bordel à 
l'Assemblée, songez à poser une pancarte « halal » 
devant la cafétéria. Certains députés devraient 
normalement réagir.

Sagittaire
Après avoir rejoint Renaissance, vous êtes considéré 
comme trop à droite par la gauche et trop à gauche 
par la droite. Vous décidez donc d'arrêter la 
politique afin de vous reconvertir dans la 
permaculture.

Capriborne
Journaliste de terrain, vous demandez à votre chef 
de vous muter sur le front ukrainien, car vous avez 
trop peur des manifestations contre le 
gouvernement.

Verseau
Vous décidez de voter la mention de censure, mais 
vous vous trompez lors de la signature (il fallait 
signer au recto, pas au verseau).

Poisson
Glouglou

par cuauh
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